



GRAND ORIENT DE SUISSE

Information pour les médias



DÉCOUVRIR LA FRANC-MAÇONNERIE

Qu'est-ce que la franc-maçonnerie ?

La franc-maçonnerie est un ordre initiatique traditionnel et fraternel issu des valeurs des Lumières, qui vise à l'amélioration matérielle et morale, au perfectionnement intellectuel et social de l'humanité. C'est un espace de réflexion personnelle, philosophique et spirituelle où la raison préside aux échanges, dans le respect de la pensée d'autrui et de sa libre expression. La franc-maçonnerie est adogmatique et n'impose aucune croyance en une transcendance. Elle est constituée d'hommes et de femmes libres d'esprit et de bonnes mœurs, de toutes races, de toutes nationalités et de toutes croyances qui recherchent au travers de leur questionnement à trouver en eux-mêmes leur propre vérité. S'inspirant de la symbolique des bâtisseurs des cathédrales, la franc-maçonnerie s'organise en loges où les francs-maçons travaillent à leur propre progrès ainsi qu'à celui de notre société. L'une des étymologies attribuées au terme « franc-maçon » considère que le franc-maçon est franc parce que libre et maçon parce que constructeur.

La franc-maçonnerie n'est ni une religion, ni une secte, ni un parti politique. Elle est constituée de membres qui choisissent de réfléchir sur eux-mêmes comme sur la société qui les entoure et de promouvoir les valeurs morales les plus hautes en évitant les préjugés, les idées reçues, le « prêt-à-penser » et en dépassant les tendances idéologiques du moment. Bien sûr, les francs-maçons respectent les lois et les autorités légitimes des pays où ils peuvent vivre et se réunir librement. D'autre part, comme dans toute association, chacun est libre d'en démissionner à tout instant, s'il n'y trouve pas le chemin qui lui convient.

Comment fonctionnent les loges ?

Il y a aujourd'hui des francs-maçons sur toute la surface de la Terre, dans la plupart des pays. Depuis trois siècles, ils se réunissent et travaillent dans des « loges ». Les loges maçonniques permettent de rassembler des hommes et/ou des femmes venant d'horizons très différents, de toutes les professions, de toutes les opinions, de toutes les religions et de conceptions philosophiques ou politiques très variées (sauf celles qui sont contraires aux droits de l'homme et aux libertés fondamentales). Contrairement à une suspicion fréquente d'élitisme, la franc-maçonnerie rassemble des personnes d'origines sociales, géographiques et culturelles très diversifiées. Cette immense confrérie favorise ainsi la rencontre entre des personnes qui, autrement, ne se seraient sans doute jamais rencontrées. Beaucoup de grandes idées de progrès, de liberté et de justice aujourd'hui répandues dans nos sociétés sont nées dans des loges.



Dans les loges, chacun prend la parole à son tour après avoir écouté les autres et en respectant les opinions de chacun. Ce « travail » dans une liberté totale de parole ne peut se faire qu'à l'abri du bruit et des pressions idéologiques du monde extérieur, lors de réunions qui se tiennent, dans la discrétion, entre ceux qui ont pris les mêmes engagements de tolérance et de fraternité les uns envers les autres. Les loges sont donc des espaces protégés qui permettent à chacun de se retrouver, d'échanger, de rencontrer les autres et de réfléchir ensemble à l'abri des vicissitudes du monde extérieur. Elles peuvent être des lieux de réflexion philosophique et de sagesse mais ce ne sont en aucun cas des lieux d'endoctrinement ou de psychothérapie. On n'y trouvera ni dogme ni gourou. Nul ne vient en loge pour convaincre ou prêcher. Non, nous sommes là pour partager notre amitié, pour nous enrichir de nos différences et pour nous perfectionner nous-mêmes avant de prétendre corriger les autres.

Que recherchent les francs-maçons ?

Les francs-maçons ne sont évidemment pas détenteurs d'une « Vérité » unique ou révélée ; tout au contraire, ils sont de ceux qui se situent dans une recherche constante de la vérité. Dans cette recherche, les francs-maçons ne se donnent aucune limite ; ils ne s'assignent aucune entrave dans le cadre de leur réflexion. Ils recherchent donc en loge le questionnement, le développement de leur esprit critique par la confrontation des points de vue et non des hommes. Ils respectent la pensée libre d'autrui et sa libre expression. Ils favorisent la pluralité des opinions et des ressentis et l'égard qui est dû à la personnalité de chacun. Ils cherchent à s'améliorer et au travers d'eux même par rebond à améliorer la société.

Comment est née la franc-maçonnerie au 18^e siècle et d'où vient-elle?

Essayez de vous transporter quelques centaines d'années en arrière. Nous sommes au Moyen Age, sur le chantier d'une cathédrale où travaillent des ouvriers. L'ouvrage est immense, il requiert la connaissance et la mise en œuvre de toutes les techniques les plus avancées de l'époque. Il faut également mobiliser et rassembler un grand nombre de savoirs, d'ouvriers et de corps de métiers différents. Il revient donc au maître architecte de rassembler, de planifier et de coordonner toutes ces énergies et c'est aux compagnons de mettre leur savoir-faire au service d'un projet qui les dépasse. Le soir venu, les compagnons se retrouvent dans la "loge". Il s'agit d'un atelier situé en bordure du chantier, c'est là que les plus instruits enseignent aux apprentis et les forment aux secrets du métier... Ces secrets, comme le sont aujourd'hui les savoir-faire industriels, devaient, bien entendu, être protégés et tenus inaccessibles aux "profanes" qui eussent risqué, par ignorance ou veulerie, d'en dévaloriser et d'en pervertir le sens.

C'est en s'inspirant symboliquement de l'organisation complexe des chantiers supervisés par les maîtres architectes du Moyen Age qu'est née la franc-maçonnerie moderne. Le travail, autrefois bien concret et que nous pouvons appeler "opératif", est devenu alors



exclusivement philosophique ou “spéculatif”. Mais le mode d’échange et de communication, le mode d’organisation, la codification de l’espace et du temps sont restés presque inchangés dans une démarche qui perpétue la tradition mais qui est cependant toujours évolutive et progressive. Elle symbolise notre recherche d’une société idéale où chacun a sa place, sa fonction et sa dignité. Aujourd’hui, notre chantier n’est pas celui des pyramides, du temple de Salomon ou des cathédrales. Notre chantier est celui du “temple idéal de l’humanité” dans sa dimension intellectuelle, morale et sociale comme dans sa dimension spirituelle. On peut considérer que l’histoire de la franc-maçonnerie dite « des Modernes » a débuté le 24 juin 1717 par la réunion en « Grande Loge » de quatre loges londoniennes, héritières d’une maçonnerie « primitive » déjà présente au Royaume-Uni et cela dès la fin du 16e siècle, particulièrement en Ecosse. Très vite, la franc-maçonnerie s’étend en France (dès 1721), puis dans toute l’Europe et dans le monde entier. L’époque lui est favorable : c’est le siècle des Lumières, des « nouveaux » philosophes, du rationalisme et du développement de la méthode scientifique.

Notre obédience, Le Grand Orient de Suisse

Au cours du temps, divers regroupements de loges s’établissent avec des règles de fonctionnement communes. On les appelle « obédiences » : leurs autorités sont désignées périodiquement par voie démocratique et assurent le contrôle, la conformité, la cohérence et les relations avec les autres obédiences. Dans beaucoup de pays du monde, on trouve deux grands courants historiques, les « réguliers » et les « libéraux ». Sans doute est-il bon de rappeler que le terme « régulier » est utilisé de manière unilatérale par la Grande Loge Unie d’Angleterre pour qualifier les loges et les obédiences qui se soumettent à ses exigences : masculinité absolue, rejet de l’accès des femmes à la maçonnerie et croyance en Dieu.

Le Grand Orient de Suisse (GOS) est une obédience maçonnique fondée le 24 juin 1959 qui s’inscrit dans le courant libéral et adogmatique de la franc-maçonnerie européenne. Le terme « libéral », est à prendre ici au sens qu’il a eu traditionnellement jusqu’au 19e siècle, c’est-à-dire celui de la promotion de la liberté. Cette liberté recouvre la « liberté de conscience » qui désigne la liberté de choisir sa religion. Le terme « adogmatique » qui lui est ajouté implique l’absence de tout dogme et par conséquent la « liberté absolue de conscience ». Cette dernière présuppose la liberté de croire ou de ne pas croire dans un cadre de tolérance mutuelle totale. Le Grand Orient de Suisse est une obédience masculine mais ses loges ont la latitude d’accueillir des Sœurs visiteuses pour participer à leurs travaux.



Les obédiences « libérales et adogmatiques » masculines, féminines et mixtes sont très logiquement, et bien plus que les régulières engagées dans le monde, que ce soit en Europe, en Amérique, en Asie ou en Afrique. C'est ainsi que bon nombre d'entre elles sont regroupées au sein d'organisations non gouvernementales comme le CLIPSAS (Centre de Liaison et d'Information des Puissances maçonniques Signataires de l'*Appel de Strasbourg*). Le CLIPSAS est lui-même membre observateur au Conseil Économique et Social (ECOSOC), l'un des six organes principaux de l'ONU. L'« *Appel de Strasbourg* » est l'appel signé par la centaine d'obédiences qui s'engagent à défendre la liberté de conscience à travers le monde.

Le Grand Orient de Suisse fait partie du CLIPSAS mais aussi de l'AME (Alliance Maçonnique Européenne) qui se donne pour mission, en Europe, de défendre l'égalité des droits et les libertés individuelles et de promouvoir la mobilisation contre les périls extrémistes de toute nature. Le Grand Orient de Suisse soutient également plusieurs projets humanistes au niveau local et international. Il est pleinement inscrit dans la société, et travaille à l'intérêt général.

CONDITIONS D'ADMISSION

Pour que votre candidature soit étudiée, vous devez être majeur, disposer du temps nécessaire à l'assiduité et jouir d'une réputation qui n'est pas susceptible d'encourir la réprobation. L'initiation d'un nouveau frère est le résultat de l'étude de son dossier par une loge. Pour y parvenir, vous pouvez postuler via le formulaire de contact de ce site Internet. (lien)

- A réception de votre demande, un membre du Grand Orient de Suisse prendra contact avec vous pour vous rencontrer. Cet entretien préliminaire a pour but de s'assurer mutuellement de la possible réalisation de votre demande.
- Si tel est le cas, le dossier est ensuite transmis à une loge qui délèguera trois membres pour approfondir avec vous et en toute confidentialité vos motivations et vos objectifs.
- Si la loge, ayant pris connaissance de ces entretiens, est toujours favorable à votre candidature, vous serez présenté à l'ensemble des membres selon un exercice de questions et réponses en conformité avec nos usages.
- À l'issue de ce processus, la loge se prononcera à nouveau en faveur ou non de votre adhésion et vous notifiera sa décision finale.

L'initiation maçonnique consiste en une cérémonie particulière de réception dans une loge. Cette cérémonie se déroule dans le cadre d'une symbolique qui a été fixée au 18e siècle et qui perpétue, à travers les générations, l'esprit de ce « siècle des lumières ». Elle est articulée dans des rites qui sont tous construits sur un schéma commun, mais se distinguent selon les sensibilités des loges qui composent le Grand Orient de Suisse.



NOUS REJOINDRE

Si vous connaissez un franc-maçon dans votre entourage, il pourra vous guider et vous accompagner dans votre démarche. Si ce n'est pas le cas, vous pouvez vous adresser directement par courrier électronique à notre obédience, nous ferons le nécessaire pour transmettre votre candidature à une de nos loges pour instruire votre dossier. Merci de nous faire parvenir une lettre de motivation, votre curriculum vitae, ainsi que vos coordonnées à l'adresse électronique suivante : contact@g-o-s.org

NOUS CONTACTER

Adresse : Grand Orient de Suisse, 3000 Berne

Email : contact@g-o-s.org

Site : www.g-o-s.org

FOLLOW US ON

Twitter : [@grand_orient_ch](https://twitter.com/grand_orient_ch)

Facebook : [grand.orient.ch](https://www.facebook.com/grand.orient.ch)

Instagram : [grand.orient.ch](https://www.instagram.com/grand.orient.ch)

LinkedIn : [grand-orient-ch](https://www.linkedin.com/company/grand-orient-ch)

YouTube : [@GrandOrientdeSuisse](https://www.youtube.com/@GrandOrientdeSuisse)

Newsletter : s'inscrire via www.g-o-s.org